

DE 1864.

I

las relaciones oficiales al amparo del silencio, i algunos ruidos oídos ruidos de armas, el secreto i razones para darse es debilidad lo que se le llama causa i co-
rrespondiente.

Esta situación concluye, definitivamente la verdadera; i esto es hoy mas notable que todos los egosíos de su marcha; desde defender su posición, van partes el desaliento o el obsequio romper tales ma-
nijadas vivir i solo vivir, la seguridad que rodea tropelitos i sus resolu-
ciones.

equinadoras i sepa el país, e la honra de Chile, i que será siempre el pri-
mera trama que se a som-
plicó contra esa honra que
sobrevive.

OTE ESPAÑOL.

bo, ha publicado el si-

Serena.

no-americanos ser los invi-
lentos en vos contra el
acecho de cometer los
españoles. Pinzon i Massar-
redondo. También de los españoles que, con-
trastan agradecidos a
nos. Si en tan grave cir-
cunstancia no juzga
la nota de culpables i
dificultad de cómplices,
en el fondo de su cora-
zón la monstruosa, la
esa incautación represen-
tativa. No, no es posible
que sea justa, si son agra-
decidos.

ventajas, ni de fortuna,
reportarles esa brutal-
dad por ventura mejor que
llenan en las repúblicas.
Serán estos mas respe-
tuosos. O logrará por
su madre patria un ran-
curo de Marruecos ha-
yor último de ser, a la
dominadora del pueblo

el Perú no es Méjico, vea.

El Perú está desfigurado
patriotismo de sus his-
pano-americanos ardiente de la
el espacio que media-
ña, i por la debilidad
potencia europea. Un
trabajo no es ésta domi-
nación en esa pobre
apesar de que cuenta
los de sus hijos i con la
muchos otros. i de que
i Puerto Rico grandes

del tiempo se habían fe-
do odios i aversion, que
ensimismación hispano-
naturalmente jermín en
de sus vencidos do-
gues, en nada, ni para ne-
gociaron de la nación
i metrópoli. Ahi hoy, en
es necesaria para nim-
bajo el triple aspecto de
utilidad, ni de interés
ni de particionamiento han
relación española, estén en
charcos, del cual no
es una de tantas en-
causas dominante.

los españoles, que vie-
rían para substraer en ella, i
hallan una hospitalidad
i desprendimiento, que
i muy bien, encontrarían
para nosotros los que
omos tratados en his-
pano-americanos, sino mas
proprios hijos... en una
necesidad, genérica no-
rarnos tan agradecidos
la América que fue
incidido por venir éste,
no como los que en ella
poseemos? ¿Qué empleos
hemos recibido de
i sacrificado al asun-
cio de los residentes en el
lo llamé nubes el bandi-
ra agraciado con algún
lado de los socorros, per-
miles de familias, i
espíritus perdiendo en
en hispano-americanos
i se acuerda de nosotros
en su sueldo, cuando allí
de americano, cuando nos

no podemos ab-
rirnos i gritar de reproche
i futuro duque de Chinchón
i al imberbe gabinete de
claudicantes ajenas se ha-
br... corazones en el

de lucha de España con
o nacer en algunos de
guerreros el instinto de
tegan lo estremo viendo,
e recordando. Así como
el triunfo de la Espana, en
el que hasta figura se
Perú; i que les haye, en
rendida el buen éxito de
i en el territorio mejor.

o sea la personificación
esta súper, con que
junta non sancto, me-
nos hispano-americanos; i
la España su despotica
i parvenezas en un
a cosa suya, como lo fu-
tura el órgano de todas las
ma de botarates diplo-
láticos, los Segovia, terribles de Quevedo i
hispano-america repre-

s, pues que nosotros, des-
o indigentes de continuar
tria que eramos para la
que con los mil trabaja-
mos, i después de haber
territorio, como dominan-
do su hospitalidad i su
estra participación, por
uya mentido Massaredo
de La Epoca,

sado mentido es preciso
se el ha publicado en esa
america en sus rala-
ciones. Con que en his-
pano-america repre-

Con que aun se conserva vivo aquel odio que
echó a rodar nuestra dominación? I para quita-
lo escritó tan grosera mentira el comisario Ma-
saredo? Para el gobierno de esa España, que
especialmente desde su última guerra civil ha
estado viendo enemigo de año en año, mui vo-
luntariamente i sin contrato previo; miles de
hijos suyos a esa tierra americana de que tan
procesos había su señoría. Bien puede de-
cirse que por término medio, mil i quinientos
hijos de la Iberia vienen a las playas hispano-
americanas anualmente, para fijar su residencia
por largo tiempo. I podrás este aspirante, si
fuera cierto lo que a Massaredo le plaudi escri-
bir para sus infanas miras?

Lo mismo que este adiátere, montan también

los españoles que crecen la superioridad de
la actual ilustración literaria de la España, res-
pecto de las que en hispano-america fueron
sus colonias. Juraslo yo por Minerva que han
en ellos mayor número de buenas versificadores
i prosistas, que en toda nuestra literatura pa-
tria. Los poetas españoles a galanes celebra-
tillergas, ni son tantos ni vale más que los
hispano-americanos. I si estos pudiesen como
los de allá trabajar por especulación para el
teatro, como que en hispano-america han mas
tenido que en la Península española, sería por
lo mismo, mucho mas ilustre la faulanza de sus
dramaturgos. I en cuanto a la posesión de idio-
mas europeos, ¿Qué deberá decir? Que por cien-
ta mil españoles, que jamás hayan salido
de su país, se hallarán no mas que uno que habla
el inglés i el francés. I en el otro sexo ni el
quiere un individuo por cien mil. Mas, en las
repúblicas latinas, en la neogranadina, venezolana
i chilena, a cada paso, por decirlo así,
se encuentran hijos suyos de ambos sexos, que
ponen los mencionados idiomas.

En cuanto a la cultura de las maneras i pa-
labras con que se hace ostensible la urbanidad,

sería de desear que en el pueblo español hu-
biera tanto como en el hispano-america. Es
tan común en aquella la indecencia del lenguaje,
que casi pocas excepciones, hasta los personajes
de la alta posición social por sus titulos, condic-
ciones o destinos, cuando hablan entre si
familiarmente, emplean groserísimas palabras.

Audeas por las calles de Madrid, Sevilla, Bar-
celona, i frequentemente se oírá al bajo pueblo

bafleñar de la manera mas torpe.

después de haber corrido yo en la república Argen-
tina, i saco ma he causado oír el grosero leo-
nguaje que en mi patria tan jenerosamente habla
en público el bajo pueblo. En las maneras o
modales, como en el lenguaje, ya se ha visto
en los salones de la alta sociedad chilena la flora
de la sociedad española, cuando Pinzon i sus
marinos i sus científicos cortos, excepto al-
guno que otro, recibieron en Chile tantas inme-
nadas atenciones de una mal efectuadas i cor-
tés benevolencia! No poco escandalizadas oyeron
entendidas las señoritas frases de una galante-
ría que entre nosotros es de bastante uso entre
el soldado raso i la mujer vulgar. Para
disculparnos, se tiene la bondad de ver en todo
eso rasgos de una franqueza que por honor lle-
van españoles, pero esa franqueza es hija natu-
ral, no de un carácter noble, sino de una estí-
pida altanería que en hispano-america, aun
mas que en la misma España, se muestra ordinaria,
indecente, deshonra, torpe, grosera.

Para volvamos a Pinzon i a Massaredo para
añadir únicamente que no es creible que, para
proceder de tan piráticas maneras, hayan sido auto-
rizados por el gabinete de Madrid. Como quisiera
que sea, mil i mil coronaciones españolas, no tan
solo en el Perú, sino también en las repúblicas
que son hermanas suyas, están maldecindo ya
la misión de esos ejercitos. Yo que hñanatamente i
detesto el triunfo de todo injusto opresor, sun-
guen que ese oprime ses hijos de mi propio país
sunguen lo sea en favor mio... yo que soy, si así
puedo expresarme, mucho mas americano por
afecto, que español por orígenes; i que en prue-
ba de mi antipatia a toda representación perso-
nal del gobierno español, en ninguno de sus
corporaciones, en las trece poblaciones hispano-
americanas donde ya residí, he inscrito mi nom-
bre; con todo mi corazón me adhiero a la pro-
testa que, según se dice, acaban de hacer en el
Perú mis compatriotas contra la vil conducta de
Pinzon i Massaredo i al justísimo ofrecimiento
con que se comprometieron, según se dice tam-
bién, a tomar parte en la defensa de esa Repú-
blica, a su capital estol debiendo una estimación
especial, que recordaré siempre con júbilo.

Claro es, por consiguiente, que suscribo des-
de ahora a todas las manifestaciones populares
que en la República chilena, como en todas las
que son hispano-americanas, expresen ese ma-
yor sentimiento de independencia nacional, que
tanto las entusiasmas contra las absurdas exigen-
cias del gobierno español. Muy vivamente an-
helo que para ellos engranaje de éste, caigan
cuanto antes Pinzon i Massaredo con sus naves
en poder del peruviano; i que para la mas es-
pléndida satisfacción de este gobierno i su pue-
blio, el envíe el gabinete de Madrid, como su
representante el mas simpático a la gran causa
americana, el mejor antagonista de Pinzon mis-
mo, quiero decir, el valeroso Primo.

buen éxito, o tener mañana que rendirse o ha-
cerse master del predecho.

Es esta alternativa, en la que se encuentra to-
da la verdad de la situación presente, la que el
Mercurio civiliza o denuncia. Nada sige que
sería lo mejor llevar la victoria con medios
antes de hacerlos al mar, ni nadie que val-
dría mas emprender una guerra segura, que
una guerra azarosa; pero nadie puede negar,
tampoco, que la elección no es libre para Chile.
De esto se desentiende el Mercurio, i se a este
punto al que llamamos su atención.

«Ojalá son los buques, pregunta, que Chi-
nile debe poner inmediatamente a las órdenes del
Perú i la Esmeralda i el Malpá. Convien-
do; pero si el Perú aun no decide a obrar
una escuadra i con elementos tan va-
rios que los nuestros, juntaría sensa Chile
i con tan pobre socorro en la acción inmedia-
ta que quiera el Ferrocarril?

«Si el enviamos nuestros dos buques buques
de guerra, i qué dejamos para la defensa de
nuestras costas?

«Suponemos que no pretenderá negar el
Ferrocarril que semejante medida, si fuera
aplicada a cabo como la aconseja, es una de-
claración de guerra terminante. Seguramente
no pronto se reformará con dos buques
mas; estos naturalmente pasarán por nuestras
costas, i si ya tenemos declarada de hecho la
guerra a la España, ¿cómo impedirímos que
nuevos buques españoles, tratándose como a
semejantes, hostilicen i bloquen nuestros pue-
riles, cerrándonos toda comunicación con el ex-
terior?»

Todas las razones que aquí alega el Mer-
curio contra la guerra inmediata, prueban que
ella es la única que puede darnos una solución
honorable.

Si el Mercurio crea que nuestros buques no
serán de ningún peso para inclinar la victoria
en favor del Perú, ¿no es evidente que los decisio-
narios para defendernos estando aliados?

La escuadra española va a ser reformada,
siende el Mercurio. «Cómo el Mercurio que es-
te sabe puede optar por la política expectante? «Cómo el Mercurio que sabe, también, que las
fuerzas que a la escuadra española de hoy pu-
den oponer el Perú i Chile son insuficientes,
puede pensar cuento que dejemos que esa es-
cuadra se fortalezca? Esto no importa otra cosa
que dejarla asegurar completamente su triunfo.
Si hoy es una temeridad lanzaarse contra ella,
¿qué será mañana? Si hoy la victoria se impone
para la América, entonces su derrota será
cierta.

«Sabe el Mercurio a dónde puede conducirlo
el lúgo? A aceptar la humillación. Sino que-
re la guerra azarosa, menos querrá la guerra
que es la derrota. I cuando este momento llegue,
¿qué tendrá que aconsejar al país, si no
quiero contradecir? Tendrá que aconsejarlo
que ceda a todas las exigencias de la España.
¿No aventurará a darle tan menguado consejo?
No es posible. Colocado Chile entre la deshon-
ra i el sacrificio, creemos que el Mercurio no
vacilará, estará i por el sacrificio.

Buscar el medio de evitar este triste deses-
perado es lo que todos, gobierno, opinión i
prensa, deben proponerse. El Ferrocarril crea
que la guerra inmediata es el medio único, i por
eso lo pide.

Fuera de la guerra inmediata Chile no ten-
dría hoy otra manera de evitarse, si no se dobla
humilladamente la rodilla ante al hecho consumado. «Es esta la actitud que el Mercurio quer-
ría que el país asumiera? Se creó posible que
el país lo acepte? Esto sería engañar mucho.
Si la escuadra peruana es destruida, si los pue-
tos del Perú son briegados i la España se rá-
dicada en Chinchón, Chile se verá en la necesidad
de proteger de esos actos. ¡Qué importará si
protesta sino el entredicho, la guerra con Espa-
ña? I esta hora no puede creer el Mercurio que
tarde en llegar desde que anuncia la escuadra
segunda refuerzos. Estos refuerzos, por
mas lentamente que vengar, llegarán mucho
antes que los nuestros, i entonces ¿o se espera que
la España no daiga protestar impunemente? I
entonces ¿o se espera que la España no se apre-
sure a imponernos silencio i evitar que pode-
mos diariamente?

Si es preciso impedir que la España hostilice
i bloquee nuestros puertos; para, dentro de la
política expectante, solo podremos conseguirlo
sometiéndonos a todas sus exigencias. No es po-
sible que esto prenda al Mercurio, desde que
segura querer tanto como el Ferrocarril la
honra de Chile. «Cómo evitar, entonces, no
comprar la seguridad dando en cambio el ho-
nor? No hallamos otro camino que la guerra
inmediata en alianza con el Perú. Ir, desde
luego, contra la escuadra de Chinchón, i si la
victoria es nuestra, marchar, en seguida, contra
los refuerzos que, obrando con prontitud, pe-
dirán tomar, tal vez, a la salida del Estrecho.

«Si somos derrotados? nos preguntará el
Mercurio. Si somos derrotados, lo séndome
después de haber cumplido con nuestro deber.
I no será siempre mucha por tener que ren-
dirse sin haber batido, o tener que batirnos tan
solo para morir?

Nuestra situación, convenzase de ello el Mer-
curio, es desaparida. Solo la suerte puede
mejorarla. Por eso es que pedimos la guerra
inmediata, que salvando la honra, nos ofrece
probabilidades de victoria, que jamás nos ha
ofrecido la política expectante. ¡Qué tiene risa-
go? Nunca lo hemos desconocido, ni lo hemos
negado.

No se ocupará el Ferrocarril de las supues-
tas contradicciones en que si el Mercurio se sienta
de haber incurrido. La cuestión es demasiado
sí y demasiado solemnemente resuelta para
ocuparse en restablecer el significado i el alcance
de expresiones semejantes. Si el Mercurio hu-
biera ido i el Ferrocarril, no para rastrear fra-
ude, sino para buscar las razones en que basa su convicción, seguramente no estaríamos hab-
biendo debatiendo las ventajas comparativas de la po-
lítica expectante i de la guerra inmediata, scsos
ambos estarían de acuerdo para llamar al go-
bierno a la acción, a la audacia, al heroísmo. El
Ferrocarril alimenta la esperanza de que así
sucederá bien pronto.

El honor i el darse hoy de la prensa séria, de-
ber i honrar que creemos comprende el Mer-
curio, es aceptar la verdad un tanto mas de la
derrota de nuestras convicciones. Hoy no se trata
de nosotros, sino de la salvación de la patria.

CONTE SUPREMA.
Centro Pedro Morales.

Santiago, mayo 19 de 1864.—Vistos: con
arreglo a las leyes 82, tif. 16, part. 2.º i 109
del año 1861 i art. 3 de la de 7 de agosto de 1849,
condono a Pedro Morales a seis meses de prisio-
nado urbano contados desde esta fecha. Notifíquese.—Pronto.—Coo.

Santiago, mayo 20 de 1864.—Vistos: con
arreglo a lo dispuesto en el art. 12 de la ley de
1849, se condona al reo Pedro